

## Entrega de la medalla del XXI Memorial Guillermo Arce y Ernesto Sánchez-Villares

### Presentación del Dr. D. Manuel Martín Esteban

F. LORENTE TOLEDANO

*Jefe del Servicio de Pediatría. Hospital Universitario de Salamanca.*

El Comité del Memorial en su reunión ordinaria celebrada en Oviedo el día 3 de Noviembre del 2007 acordó, por unanimidad, otorgar la Medalla al Dr. D. Manuel Martín Esteban para serle entregada en el XXI Memorial Santander a celebrar en Octubre del 2008.

Agradezco sinceramente al Comité del Memorial que me haya permitido presentar en este acto al Dr. Martín Esteban ya que su persona representa para mi una triple condición como es la de amigo, compañero y maestro. Conocí al Dr. Martín Esteban nada más comenzar mi formación como pediatra en una de las reuniones de SCCALP, allá por el año 1972 pero mi relación con él de manera más intensa y continuada comienza el 4 de Enero de 1974 cuando me incorporo como becario al Servicio de Alergia e Inmunología del Hospital Infantil la Paz de Madrid para realizar la especialidad durante dos años. Esos dos años se prolongarían hasta finales de la década de los 70 cuando regreso a Salamanca.

En mi incorporación a la Clínica Infantil La Paz, fui recibido precisamente por el Dr. Martín Esteban, quien con todo afecto, quizá la condición de paisano facilitaba la labor, me enseñó la diferentes secciones de Servicio: Unidad de Alergia con su policlínica, sala de pruebas, sala de exposición, etc, la Unidad de Inmunología con sus Laboratorios; fue presentándome uno a uno a los diferentes médicos que a partir de ese momento serían mis compañeros: Dra. Laso en Alergia, Dr. Fontán y Dra. García en Inmunología, un poco más tarde al Dr. Ojeda, Jefe del Servicio, a las enfermeras y

auxiliares de las diferentes unidades y terminó explicándome el funcionamiento de todo el servicio, la labor a realizar en cada momento, las horas de comentario de los pacientes, los días de clases o semanarios, y la actividad científica que realizaban (estaba muy reciente la amplia aportación que ese servicio, tanto por lo que se refiere a la alergia infantil como a inmunodeficiencias había tenido en el último congreso de la AEP). Me sorprendió y mucho, cuando me dijo que allí todo el mundo se hablaba de tu. Ello era impensable en aquella época en un hospital Universitario como el de Salamanca donde las distancias se guardaban, y mucho.

Desde el principio pude comprobar la enorme labor que se desarrollaba en el Servicio de Alergia e Inmunología del Hospital Infantil La Paz, cómo todo el mundo participaba con entusiasmo en las sesiones aportando sus conocimientos, cada uno con sus preferencias y cómo la labor, opinión y comentarios del Dr. Martín Esteban eran siempre tenidos en consideración. Puedo por ello decir que, durante mi estancia en ese Servicio y posteriormente a los largo de nuestra vida profesional el Dr. Martín Esteban, ha sido y es para mi maestro.

Desde que nos conocimos también fue estableciéndose entre el Dr. Martín Esteban y yo una amistad que con el paso de los años ha ido acrecentándose haciendo que en la actualidad sienta por él un gran afecto y cariño junto con mi gratitud por todo lo que personalmente ha significado en mi carrera profesional.

© 2008 Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León  
Éste es un artículo de acceso abierto distribuido bajo los términos de la licencia Reconocimiento-No Comercial de Creative Commons (<http://creativecommons.org/licenses/by-nc/2.5/es/>), la cual permite su uso, distribución y reproducción por cualquier medio para fines no comerciales, siempre que se cite el trabajo original.

Pero como ustedes pueden comprender el Comité del Memorial no ha distinguido al Dr. Martín Esteban porque sea amigo, compañero y maestro de mi persona. El Dr. Martín Esteban ha sido nominado porque ha sido y sigue siendo un miembro distinguido de la Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León, y un referente muy importante en la segunda mitad del siglo XX y en lo que llevamos del actual, de la Pediatría española sobre todo por lo que respecta a la Alergia infantil, como tendremos ocasión de observar al repasar muy brevemente su currículum.

Nacido en Salamanca, el 27 diciembre de 1937 y finalizo su carrera profesional en diciembre 2007.

Realizó sus estudios de Medicina en la Facultad de Medicina. Universidad e Salamanca (1954/55 a 1960/61), siendo Alumno Interno, adscrito a la cátedra de Pediatría desde 1959 a 1961, en ese momento dirigida por el Profesor Ernesto Sánchez Villares a quien hoy conmemoramos en este Memorial, y Premio Cañizo de Licenciatura (se trata de un premio al mejor compañero elegido en votación secreta por el resto de los compañeros del curso al finalizar la carrera).

Doctorado igualmente por la Facultad de Medicina de Salamanca tras la defensa de su Tesis doctoral el día 6 de junio de 1964 dirigida por el Profesor Dr. D. Ernesto Sánchez Villares.

Realiza su formación especializada en Pediatría inicialmente en la Clínica Universitaria de Pediatría de Salamanca, y mas tarde en el Centre de Puériculture et de Pédiatrie "War Memorial" de Bruselas (Bélgica), en el Hospital del Niño Jesús de Madrid y finalmente en el Centro Internacional de la Infancia (París).

Su especialización en Alergología Infantil la inicia en la Sección de Alergia del Hospital Infantil La Paz (Madrid) y después en el laboratorio de Medicina Experimental del Collège de France (Paris), siendo el pionero en nuestro país en las técnicas de laboratorio de Inmunoalergia Infantil.

Tuvo contacto con la Pediatría de base, ejerciendo como Pediatra de Zona primero en Vitoria (1964-1966), y después Pediatra de Zona (Atención Primaria) en Madrid (1967-1970) para incorporarse en 1971 como Médico adjunto de Alergología en el Departamento de Pediatría del Hospital Universitario La Paz (Madrid) (1971-1974), Jefe de Sección de Alergología en el Departamento de Pediatría del Hospital Universitario La Paz (1974-2002) y finalmente Jefe de Ser-

vicio de Alergología del Hospital Universitario La Paz hasta su jubilación. (2003-2007)

A lo largo de estos años profesionales ha desarrollado un gran actividad docente: Ha Participado en la Docencia de MIR de Pediatría y de Alergología (ha sido Tutor de MIR de Alergología), Profesor honorario de Pediatría de la Universidad Autónoma de Madrid.

Ha dirigido 9 Cursos de Doctorado, 76 conferencias en Cursos de Doctorado y de Formación Continuada y 107 conferencias y lecciones solicitadas.

Fue miembro, en diferentes periodos, de la Comisión Nacional de la Especialidad de Alergología.

Su actividad investigadora ha sido y sigue siendo, a pesar de estar jubilado, acorde con la actividad docente y asistencial: Ha dirigido 9 tesis doctorales, una tesina de licenciatura y ha participado en 19 proyectos de investigación subvencionados por organismos oficiales. Resultado de todo su amplia actividad investigadora son sus 192 Publicaciones, 11 en revistas nacionales y 78 de carácter internacional; 78 Ponencias a Congresos, de ellas 29 Internacionales; 233 Comunicaciones a congresos (135 nacionales y 99 de ámbito internacional).

Entre los otros muchos méritos del Dr. Martín Esteban me gustaría destacar, en aras a la brevedad, el de haber sido Presidente de la Sociedad Española de Inmunología Clínica y Alergología Pediátrica (1981-1984); Director de la Revista Española de Alergología e Inmunología Clínica (1986-1996); Miembro del Comité editorial de 4 revistas científicas, Miembro del International Committee de la American Academy of Allergy, Asthma and Immunology (1985-1986) y Miembro del Comité Científico de la Agencia Española de Seguridad Alimentaria y Nutrición (desde 2004).

En definitiva el Dr. Martín Esteban ha sido y es en la actualidad un referente y autoridad no solo a nivel nacional sino también internacional de la alergología infantil, y muy especialmente de todo lo relacionado con la alergia a alimentos en el niño.

Si su currículum le hace sin duda acreedor a esta distinción de nuestra Sociedad, no menos le hace su labor en nuestra Sociedad. Desde su incorporación a la Cátedra de Pediatría como alumno interno, durante su formación como Pediatra en la Escuela de Pediatría de Salamanca, y a lo largo de su dilatada vida profesional el Dr. Martín Esteban ha sido miembro numerario de la Sociedad de Pediatría de Astu-

rias, Cantabria, Castilla y León y miembro muy activo y destacado de la misma.

A pesar de no residir en el ámbito territorial de la misma, siempre que sus obligaciones se lo han permitido, ha asistido a las reuniones y actos científicos de la SCCALP, es autor de numerosos artículos de nuestro Boletín y sobre todo, cuando nuestra Sociedad se lo ha solicitado, ha estado siempre disponible a participar, en cuantos actos se ha estimado necesaria su presencia.

El Dr. Martín Esteban fue discípulo muy querido, por el Profesor Ernesto Sanchez-Villares quien sin duda hoy se sentiría orgulloso de ver como se le hace entrega de esta distinción y me consta que para el Dr. Martín Esteban la figura de

su Maestro y Amigo el Profesor Sanchez Villares, a quien profesó siempre un gran cariño y admiración, fue determinante en su vida y un ejemplo que el ha intentado y conseguido seguir en todos los aspectos: amigo, compañero y maestro.

Dr. Martín Esteban, Manolo, en nombre de la Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León quiero agradecerte la labor que has desarrollado en la misma y pedirte que continúe durante muchos años, como hasta ahora, colaboración y quiero también en nombre de la SCCALP y en el mío propio, felicitarte y darte la enhorabuena por esta medalla que mercedamente el Comité del Memorial te ha concedido y que yo como Presidente de la misma, con mucho gusto te voy a entregar.